

DÓLAR (TRM)		CASAS DE CAMBIO		EURO		BOLÍVAR FUERTE		UVR		DTF	USURA	CAFÉ	PETRÓLEO	ORO (GR)
AYER	HOY	COMPRA	VENTA	AYER	HOY	AYER	HOY	AYER	HOY	AYER	HOY (DIC.)	HOY (LIBRA)	(BRENT-BARRIL)	HOY (COMPRA)
\$3.372,23	\$3.374,29	\$3.100	\$3.292	\$3.755,65	\$3.770,43	N.D.	N.D.	\$270,54	\$270,55	4,46%	28,37%	US\$1,66	US\$64,93	\$146.407,35



Vista nocturna de la Refinería de Cartagena. // ÓSCAR DÍAZ ACOSTA - EL UNIVERSAL

Seguiremos fortaleciendo la Refinería: Iván Duque

Ecopetrol se convierte este año en la principal empresa de autogeneración en Colombia con energía solar, lo que demuestra que la empresa adelanta las mejores pautas ambientales, dijo.

Cifras

La visita del presidente Iván Duque a la Refinería de Cartagena le permitió al mandatario constatar de primera mano los avances de ese complejo de refinación petrolera. "Hemos visto como está operando a plenitud esta refinería y claramente estamos hablando de un activo estratégico para el abastecimiento de combustibles en nuestro país y también para la exportación de los mismos", anotó. Duque también destacó el aporte socio económico de la Refinería: "representa aproximadamente el 37% del PIB de Bolívar, el 9% del PIB del Caribe colombiano y más del 1% del PIB Nacional, lo que demuestra la importancia de este proceso industrial. Por todo esto seguiremos fortaleciendo este activo y al Grupo Empresarial Ecopetrol", dijo Duque en su declaración anoche.

BOLSA DE COLOMBIA

Acciones	Precio
Bancolombia	\$ 42.500
Bogotá	\$ 87.000
Celsia	\$ 4.400
Cemargos	\$ 6.730
Ecopetrol	\$ 3.325
Éxito	\$ 14.000
ISA	\$ 19.000
Nutresa	\$ 25.280
Pfavn	\$ 1.910
Promigas	\$ 7.710

Monto transado ayer:

\$146.944 millones.

Nº de operaciones: 2.702

Acción más valorizada: ISA. Creció 3,83%. Precio de cierre: \$19.000.

Acción más deprecada: PROMIGAS. Decreció 2,90%. Precio de cierre: \$7.710.

INDICES BURSÁTILES

Índice	Puntos
COLCAP	1.630,80
Dow Jones	28.135,38
Nasdaq	8.734,88
Standard & Poor's	3.168,80

ECONOTAS

Temporada turística

El martes próximo, 17 de diciembre, la Alcaldía de Cartagena, Corpoturismo y Distriseguridad lanzan la temporada turística de fin de año, a partir de las 9:00 a.m. en el Patio de Banderas del Centro Internacional de Convenciones. El evento será liderado por el alcalde Pedrito Pereira Caballero y el presidente de Corpoturismo, Irvin Pérez Muñoz.

Ocupación récord

En octubre, la ocupación hotelera en Colombia logró un porcentaje récord del 60,2% reportó el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo. La misma fuente señala que el acumulado enero-octubre fue de 57,1%. Los hoteles de más de 150 habitaciones presentaron la mayor tasa de ocupación con 62,9%, seguido de los de 101 a 150 habitaciones (62,6%).

Chárter a Barranquilla

Ayer llegó al aeropuerto Ernesto Cortissoz de Barranquilla el primer vuelo chárter de Aruba Airlines. El mismo arribó con 43 pasajeros a bordo, entre ellos turistas, autoridades y prensa provenientes de la isla caribeña. Serán dos frecuencias semanales, lunos y viernes, fortaleciendo la oferta de viajes y conectividad para la capital del Atlántico.

Cuatro cruceros

La más importante de las jornadas de la temporada de cruceros 2019-2020 vivirá hoy Cartagena con el arribo de cuatro buques de turismo, con más de 8.600 visitantes. Las embarcaciones que arribarán son: Dumont D'urville, Serenade of de Seas, Caribbean Princess; y el Monarch. Se espera que la jornada deje a la economía local más de 1 millón de dólares.

Aguate, a China

La administración general de aduanas de la China anunció que admitió la exportación de aguate Hass colombiano a ese país. Esa es una de las nueve frutas que pueden ingresar al gigante asiático. En lo corrido de 2019, Colombia ha exportado 38.215 toneladas de esa fruta, registrando una variación de 52% respecto al mismo periodo de 2018.

HERMES FIGUEROA ALCÁZAR
EL UNIVERSAL

Como el mejor año de Ecopetrol, en los últimos 5 años, calificó el presidente Iván Duque Márquez el 2019.

Tras una visita a la Refinería de Cartagena, de la cual la petrolera es su propietaria, el jefe de Estado dijo que Ecopetrol dejará este año los mejores resultados desde el punto de vista de utilidades y desempeño operacional.

Dijo que la visita a la Refinería de Cartagena se hace en un año muy importante para el Grupo Empresarial Ecopetrol, en un momento donde la empresa muestra los mejores resultados en términos de eficiencia operacional en muchos años, al tiempo que es un año de grandes inversiones estratégicas para la petrolera.

Destacó las inversiones adelantadas para aumentar las reservas, la producción y por supuesto garantizar la sostenibilidad productiva de la compañía.

INVERSIONES SOCIALES

Duque fue acompañado a



Tras su recorrido, Duque entregó una declaración. Le acompañan Felipe Bayón y Amaury De La Espriella. // ÓSCAR DÍAZ-EU.

la visita por el presidente de Ecopetrol, Felipe Bayón y el presidente de la Refinería de Cartagena, Amaury De La Espriella.

Del diálogo con Bayón concluyó que se ha consolidado una meta de 1,7 billones de pesos en inversión social por parte de Ecopetrol de aquí al año 2022.

Dijo que este año marca una transformación desde el punto de vista de sostenibilidad ambiental de la empresa. "Con el desarrollo de las fuentes

renovables no convencionales Ecopetrol este año se convierte en la principal empresa de autogeneración en Colombia con energía solar y eso muestra también como la empresa adelanta sus actividades tradicionales, pero las adelanta con las mejores pautas ambientales", precisó.

Resaltó las inversiones en la transformación digital de todas sus operaciones. "Son inversiones que pueden superar los 150 millones de dólares para mejorar todas las estruc-



El presidente Duque en su recorrido por el centro de control de la Refinería de Cartagena. // CORTESÍA

turas y usos tecnológicos, y lo hace promoviendo el emprendimiento en el país; y destacar el papel que está jugando Ecopetrol como uno de los cofinanciadore del programa de Becas de Generación E, para el componente de excelencia.

De Reficar dijo que "es un activo estratégico para el abastecimiento de combustibles en el país y para la exportación". Resaltó que el 82% de los combustibles que está produciendo son con crudos

colombianos, que significa una transformación frente a lo que fue esta realidad hace cuatro años, cuando era del orden del 50%.

Hoy se están produciendo 150 mil barriles de combustibles, con el menor número de material particulado que se haya visto en el país, es decir, Reficar produce combustibles de altísima calidad que es perfectamente comparable con los países que tienen los mejores estándares del mundo, concluyó el jefe de Estado.

POR APORTE A CONECTIVIDAD AÉREA

Corpoturismo gana Premio ProColombia

REDACCIÓN ECONOMÍA
EL UNIVERSAL

La Corporación de Turismo de Cartagena de Indias (Corpoturismo) ganó el Premio Nacional de Turismo de ProColombia en la categoría de Conectividad Aérea, como reconocimiento a su aporte al desarrollo de la industria turística de la ciudad y el país.

El galardón fue recibido este jueves en Bogotá por su presidente Ejecutivo, Irvin Pérez. En el evento se exaltaron las experiencias exitosas y las mejores prácticas del turismo en el país y se premiaron otras categorías.

Cartagena ha venido aumentando de manera impor-

tante su conectividad aérea nacional e internacional, como resultado de una estrategia conjunta en la que participan Corpoturismo, Sacsá y los gremios turísticos, lo que le ha permitido aumentar sus opciones de vuelos desde y hacia esta capital, con reconocidas aerolíneas que la conectan con destinos en América y Europa.

Hoy, desde Cartagena, nueve aerolíneas nacionales e internacionales vuelan a 10 destinos internacionales; mientras que la conectividad con ciudades colombianas llegará a 11 capitales.

CIFRAS A NOVIEMBRE

A noviembre de 2019, el



Irvin Pérez, presidente de Corpoturismo, recibió el Premio ProColombia. Le acompañan Mónica Mass, de Cotelco Cartagena y María Claudia Gedeón, de Sacsá. // CORTESÍA

aeropuerto Rafael Núñez de Cartagena ha movilizó 5.230.167 pasajeros distribuidos así: nacionales 4.299.895 e internacionales 923.536.

Entre enero y noviembre el número de operaciones aéreas en ese terminal fueron 47.985.

CARTAGENA-CÚCUTA

Desde ayer, Easyfly ofrece a los viajeros de Cartagena y Cúcuta un vuelo diario entre estas dos ciudades. Para ello usa aviones ATR 42, con capacidad para 48 pasajeros. Serán vuelos directos.

Así lo afirma Alfonso Ávila, presidente de la aerolínea.

Premian estrategia de Invest in Cartagena

La estrategia para atraer la inversión extranjera a Cartagena y Bolívar, diseñada y puesta en práctica por Invest in Cartagena, fue premiada por la FDI Intelligence del Financial Times.

El reconocimiento se logró luego de la evaluación de un grupo de agencias que aplicaron a los diferentes rankings entre febrero y octubre de 2019 en la categoría de "Mejor Estrategia" de inversión extranjera directa en las categorías: Premio Especialista- Químicas y Premio Especialista-Incentivos.

En total se analizaron 56 agencias de promoción de inversión.